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我所拜谒过的前辈名家，基本上都

是传统文化圈中的人物；吴凡先生是极

少数“圈外人”之一。

最早知道吴先生的名字，应该是在

小学五六年级前后，经常从各种报刊杂

志尤其是少儿读物上见到他的套色版

画《蒲公英》，而且多发表于封面，所以

印象十分深刻。一个农村的小女孩，到

旷野中去割草；篮中尚空空如也，却摘

下了一支蒲公英的花穗向空中吹去，一

只只小小的“降落伞”随风飞扬……进

入中学以后，高桥中学图书馆的资料更

加丰富，吴先生的作品更屡见长鲜：《小

站》《炊事员》《村邮》《羽》《下班以后》

《布谷鸟叫了》等等。清新天真的笔墨、

形象、意境，无大意义却有益童心，在当

时被今天称作“红色经典”的视觉图像

中，显得格外地爽洁明净，如朝露未晞，

绝伫灵素，赤子童贞，光尘不染。“吴凡”

这个名字，一如其画品，在我的记忆中

就再也抹不去了。

1986年我参与了王朝闻先生《中国

美术史》的编撰，需要实地考察美术文

物的遗迹。翌年的计划是西南行，第一

站到的便是成都。在观摩、游览了乐

山、峨眉、青城、九寨沟、大足石窟、安岳

石窟之馀，突然想到应该去拜访吴凡先

生。轻而易举地便打听到他的住址，冒

冒失失地就直接登门了。

但吴先生一点没有责怪我的不速

而至。在自我介绍自己毕业于浙江美

院研究生班，现在在王朝闻先生指导下

编撰“美术史”后，他更亲切地说“我们

是校友”，因为他也是国立艺专（后来的

浙江美院、今天的中国美院之前身）毕

业的；更说“我们是同学”，因为他也是

王朝闻先生的“学生”（王老曾评价他的

版画“有中国画的意境”）。于是便无所

拘束地畅所欲言了。

我向他请教，在当时“红色经典”的

创作形势下，几乎所有的作品都富于英

雄主义、宏大叙事包括“小题大作”的慷

慨激昂，为什么您那些与这一主旋律不

尽合拍的小清新也能得到认可，仿佛牡

丹、梅花、荷花……姹紫嫣红竞相争艳

的百花园中给蒲公英辟出了一席之

地？他表示，四川版画与当时的北大荒

版画、江苏版画乃至全国所有画种一

样，其主旋律都倾向于英雄主义。自己

的创作之所以能在四川立足并走向全

国，首先是因为四川的版画界，即使是

以英雄主义创作擅场的，如李少言、李

焕民、徐匡、阿鸽等，也无不好作儿童题

材，所以，自己作为“专业”的儿童题材

画家也就像孩子一样得到了“家人”的

特别爱护。其次是因为全国的审美，吃

惯了鸡鸭鱼肉的大餐，突然有一碟小菜

上桌，自然感到格外地可口有味，王朝

闻先生认为自己的作品“有意境”，也正

是这个意思。吴先生的这些解释，我虽

觉得收获颇丰但并未能十分满意，因碍

于初识，不宜多作究诘。匆匆的一面之

缘，就这样结束了。

此后，我与吴先生再无联系，但对

他的艺术的思考，却并没有到此为止，

反而勾起了我少年时的回忆，并把他的

作品与古今中外儿童题材的名家名画

联系起来作反复的比较。

举其要者，如拉斐尔《西斯廷圣

母》中圣母所抱的圣婴耶稣，那目光神

态，是何等地忧郁沉重啊！“复归于婴

儿”，本是指天真活泼的可爱；但这个

婴儿，承担人类原罪的使命与生俱来，

让我们感到的是崇高、伟大而可敬！

这，究竟是儿童之为儿童的喜剧呢，还

是悲剧呢？

中国古代绘画中的儿童形象也是

代代相传、永无穷尽的，在血脉香火的

观念形态下，他们不是生活在成人尤其

是家长的关爱保护之下，便是承担着传

承香火、光宗耀祖的责任使命，仿佛形

象的《三字经》《弟子规》。致使徐悲鸿

先生认为：传统人物画“无论童子，一笑

就老，无论少艾，皱眉即丑”。这固然是

中国画学疏于造型的技术之弊，更是中

国传统文化赋成人之使命于儿童的观

念之弊。

新中国以后，儿童被视作“祖国的

花朵”，真正作为儿童而受到全社会的

关爱呵护。但在“戴花要戴大红花”的

英雄主义大势所趋之下，自觉不自觉

地，大多数儿童所向往或家长、社会希

望他们所成为的“花朵”，当然是“科学

家”“工程师”之类光彩夺目的栋梁材、

“大红花”，而决不能是《小站》售票员、

食堂《炊事员》那样平凡的《蒲公英》甚

至“无人知道的小草”。

能成为“科学家”，当然是成才；能

安心于当“售票员”，则是成人。对儿童

的教育或称培育，究竟是以成才为旨

呢，还是以成人为旨？这在好豪言壮语

兼重实事求是的吴凡时代并不成为问

题的：理论上，以成才为少儿教育的使

命；但事实上，大家都知道能成才的肯

定只是极少数，成人才是少儿教育的根

本，所以成才教育主要是针对青年人、

大学生的。我们的中小学时期，所学的

课程非常浅显，课外的作业非常少量而

且轻松，原因应该正在于此吧？吴先生

的《蒲公英》之所以能在当时的形势下

被公认为“红色经典”之一，所根据的显

然不是当时少儿教育的理论，而是当时

少儿教育的现实。相比之下，李焕民等

的儿童题材作品，则更多地反映了当时

少儿教育的理论。

回想我们的少儿时代，高唱着“接

班人”的歌曲，不正是被李焕民等摄入

到了他们的画中？而尽情尽兴地撒野

玩耍，不正是被摄入到了吴凡的画面？

到了今天的儿童乃至少年的教育，

即使理论上强调成人，但事实上，几乎

每一位家长、每一位老师、每一所学校

都在拔苗助长地强化着对少儿的成才

教育。所以，重读吴先生的《蒲公英》，

包括他的《小站》《炊事员》等，仿佛一曲

曲无声的《小草》：

没有花香，没有树高，
我是一棵无人知道的小草。
从不寂寞，从不烦恼，
你看我的伙伴遍及天涯海角。
春风啊春风，你把我吹绿；
阳光啊阳光，你把我照耀；
河流啊山川，你哺育了我；
大地啊母亲，把我紧紧拥抱。

也就更引发我的感慨系之，不能自已

了。《孟子》说：“大人者，不失其赤子之

心者也。”而我们，却在拔苗助长地摧残

着儿童的“赤子之心”！什么是“赤子之

心”呢？《老子》的说法就是没有欲望，没

有名利心，与世无争。李贽的说法就是

“童心”，而“童心”即“私心”，人活着就

是为了自己，“不知为己，惟务为人，虽

尧舜同为尘垢秕糠”。王国维则认为

“生于深宫之中，长于妇人之手”而于

“阅世”无所关心的李煜为“不失其赤子

之心者也”。我以为三家之说皆与《孟

子》的“赤子之心”若风马牛。《孟子》的

“赤子之心”，乃是“恻隐之心”，也即对

一切生命包括蒲公英等小草的关爱、同

情。而“私心”，有名利也好，无名利也

好，与世无争也好，与人相争也好，从

本质上肯定都是损害了别人乃至整个

社会的，包括“没有损害别人”亦然。

从这一意义上，我以为最能诠释《孟

子》“赤子之心”之纯粹性的，当属吴凡

先生《蒲公英》中的儿童包括其《小站》

中的“大人”。

反思当下的少儿教育，以成才“不

能输在起跑线上”而加压应试。但事实

上，只有成人与否才会输在起跑线上，

成才与否是决不会输在起跑线上的。

明代的董其昌17岁之前的字写得非常

拙劣，却并不影响他此后成为书法史

上成就最高的书家之一。我们上海大

学的钱伟长校长，18岁之前的数理化

一塌糊涂，却并不影响他后来成为世界

最杰出的物理学家之一。所以，古今中

外的教育，于少儿注重成人，于青年才

开始注重成才，这是客观的规律使然。

吴先生的作品，正是这一教育规律的形

象诠释。

而更令我感到遗憾的是，我欠吴先

生一个人情。

2012年我主持《大辞海 ·美术卷》的

编撰，立刻想到吴凡先生的成就足以载

入史册，只是不知道他是否还健在。因

为《辞海》列条目的原则是在世不收，辗

转打听到他虽染疾病但尚无恙，暗暗祈

祷他早日康复。2013年后继续《美术辞

典》的编纂。当年因吴先生而知道李焕

民先生，李先生祖籍浙江宁波，宁波美

术馆后来筹划收藏甬籍名家的作品，我

便向他们推荐了李。所以，李先生于

2016年去世我是知道的，并及时把他的

成就写进了《美术辞典》。却不知道吴

先生早在2015年便已去世。作为新中

国美术史上一道明净纯粹的风景，《美

术辞典》竟失收，这实在是非常不应该

的！只能在网络版或待再版时增补进

去；而且，除了吴先生，李少言、丰中铁

两位四川版画家也是必须增补的。

值此吴凡（1923年12月-2015年12

月）先生百岁诞辰，特撰此文以为纪

念。愿天下的少年儿童包括“大人”，都

能像吴先生笔下的《蒲公英》一样，真正

地“复归于婴儿”而“葆赤子之心”！

人对植物的理解，似乎不及对人类

自身和动物界。深秋红叶季来临，植物

学家、化学家争说树叶变红的奥秘，不

外乎说叶绿素、花青素在气温变化与阳

光作用下互为转化的关系，年复一年地

做一番科普。可是，同一种树木例如乌

桕，在同一个地方，即使相距不远，为什

么变红的节奏参差不齐，差距较大呢？

出了小区大门，向北仅一箭之遥的

街口，北环绿廊里有一棵自生的乌桕正

年轻，绿得很旺而变红迟，每年11月下

旬才泛紫红，小雪节气过了都冷了，它

红似一团天火暖洋洋的。当初，那个尉

氏籍贯的环卫工人，中年人有点老相，

他犹豫着要不要除去这陌生的，不请自

来的小树苗，我几次给他讲乌桕的好，

口吐莲花，说是变红了跟画一样好看。

这棵乌桕侥幸得以生存。

此前，我们小区搞绿化，特意从外

地弄来一棵长得秀美的大乌桕。

我熟悉乌桕，说来也是先入为主

的。在豫南亲近乌桕前，因为写读书小

品，就模仿周作人，他的《两株树》兼顾

南北，专说毛白杨和乌桕，我都读化

了。鄂豫皖交界山区，大别山的红树以

乌桕、枫香、漆树、柿树、黄楝树为主，上

世纪90年代，失去实用价值的乌桕

树，树枝树冠因为过去打桕籽而致残，

似莽汉一般纷纷叉手立于村头或田间，

秋来红得斑斓。乌桕生虫少，6月端阳

节前后开花，初始细小似冬虫夏草，开

大了松散了毛茸茸若狗尾草。冷不丁

就结籽了。

乌桕雌雄同体，当初只有本院一棵

乌桕树孤零零的，它兀自开花，兀自结

果。有意思的是，这乌桕开花开很好，

很晚才发现它会结籽。而刚好相反，它

旁边的老皂角，每年早春落下一地黑紫

带白粉霜、长短不齐的皂角来，就是不

见它开花。皂角树开花，与樗之花一

色，青绿茸茸，皂角花带柄呈短穗状，谷

雨芒种之间开花。别的皂角树，很容易

见其开花，我院这一棵，直到这两年，终

于让我看到它开花了。类似的怪异，书

上哪里有？

周作人曾因掉书袋过分被人诟

病。《南唐书 ·彭利用传》曰：“利用对家

人稚子，下逮奴隶，言必据书史，断言破

句，以代常谈。俗谓之‘掉书袋’。”电

灯、电视机普及前，读书夫子需要点着

桕籽油作成的蜡烛夜读，用掉书袋来证

明自己学问渊博，或皮里阳秋，指桑骂

槐，完全可以理解。现在呢，人们到处

跑，天南海北，四处旅游、漫游，并且微

信和小视频流行，再大把抄书状物说

理，便不合时宜。对照《两株树》之古人

叠床架屋说乌桕，我尝试作如下的现实

补充——

同为卵形树叶或心形树叶，乌桕之

叶不同于黄栌，每一片都圆得可爱而下

面带了尖子，长长的尖子拖尾似蝌蚪甩

尾。其叶之纹路脉络也独特，故而十分

入画。郑州近黄河，乌桕和老资格的

白杨树并排生长。早几天，为了检验

乌桕变色早晚去了东风渠，一双大乌

桕还浓绿，可有无数只白头鹎密密麻

麻钻到树冠里啄食白色的桕籽。可怜

的乌桕，这一刻像一袭华丽的绣袍爬满

了虱子、跳蚤，远观像无雨而簌簌抖动

的白杨树——不似白杨，胜似白杨。

大乌桕红得早，每年霜降要应时变

红的，可是这几年它红得迟了，仿佛变

懒了。但红起来，红的鲜艳度还行。

2003年10月25日，霜降翌日，是癸未

年的十月初一，送寒衣与寒衣节。这天

我在日记里记乌桕——

乌桕红了！严格地说，到目前为
止，这是我院唯一可以变红，又最能对
应古典诗词咏秋红的乔木。它2001

年从洛阳林校移植而来，树干高，秀美
高挑的腰身，一点也没有耽搁就接着生
长，连原本靠下一侧因旧地林密遮掩影
响发育，略显缺失的那一部分，到去年
秋天也差不多复原了（这里说复原，是
指它在田野里无拘无束本该生长的模
样）。相对于大院里郑州常见的杂树，
这棵乌桕树鹤立鸡群，是来自异地的稀
客。但是，它像是一个有家教懂得世故
而性情温顺、秀外慧中的新媳妇一样，
没有过渡期就和大家打成一片。

乌桕在郑州很常见了，可如果你问

一下本地人，就是上年纪的人，他们依

旧不熟悉乌桕树。你劳驾度娘问乌桕，

说黄河以南可以生长。但2012年出版

的《华东地区园林观赏树木》，曰乌桕之

地理分布，在长江中下游流域及华南、

西南地区。

江南文人多，历代不衰，文献里形

成了话语霸权。读晚明小品和周作人，

仿佛乌桕独盛于彼处。徐光启就说：

“乌桕最盛于江浙。”《群芳谱》言：“江浙

之人，凡高山大道溪边宅畔无不种。”古

人坐井观天者多，就是徐霞客，潼关华

山以西，北岳恒山以北，皆未至。但西

岳华山，孟冬浅雪映红树，山脚多柿树，

高山上有桕与枫。遗憾的是，我们在华

山诗文里，罕见咏乌桕的。

乌桕从树叶变红的节奏看，差别的

确大。同为郑州市区，有的立秋即见红

叶，有的白露秋分先红，满树变红；有的

寒露霜降变红；那棵自生的年轻乌桕，

则立冬小雪节气才红。好像演艺界，各

呈其能全无雷同。知堂引《蓬窗续录》

云：“饶信间桕树冬初落叶，结子放

蜡，每颗作十字裂，一丛有数颗，望之

若梅花初绽，枝柯诘曲，多在野水乱石

间，远近成林，真可作画。此与柿树俱

称美荫，园圃植之最宜。”那我还拿我的

多处观察来抬杠——乌桕并不是到叶

红时才裂籽，不一定，不一律。往往青

绿浓荫而簇籽开裂，仿佛棉花吐白棉。

还有早早而脱光了树叶，中秋节就枯树

着籽如花。

十年不止了！行道乌桕因气候变

暖，从郑州北上，越过黄河而焦作、新

乡、安阳，红到了豫冀边界。石楠、枇杷

常青树，在冀南的绿道里都有了。

2023年11月1日于甘草居

读 郑 培 凯 先 生《烧 饼 油 条 咸 豆

浆》，我就想到家乡的马家路豆浆。其

实在几年前，我就写过一篇文章，但我

不愿翻检，我想试试能不能写出一点

新意来。

它现在开在宗汉园林路与开发大

道的交叉口，这是店主自己家里，一幢

三楼三底的农家小院。幸好是在路边，

在马家路拆迁以后，他们还能继续把店

开在自己家里。

说到马家路的拆迁，已经是七八年

前的事情了。那时候要打通慈溪的西

二环，马家路是不得不拆的地方。拆迁

前的马家路，是一条百年老街，有宗汉

商场、供销社，有文具店、五金店，甚至

棕绷、打铁、弹棉花、做棺材的，只要周

边老百姓所需的，这里都能买得到。马

家路最热闹的时候，恰恰是早上，特别

是七八点钟，上班、接送小孩的，最重要

的，还是人们来马家路上吃早点，这里

堪称早餐一条街。从南往北，分布着差

不多十几家早餐店。

马家路小笼包，开在宗汉邮局的南

边，一间破旧的房子里。说是马家路小

笼包，其实是一对嵊州夫妻开的。他们

的小笼包，个子小小的，味道很好，在我

女儿尚读幼儿园的时候，就能吃下一

笼。所以有些胃口好的人，往往吃一笼

是不够的。小笼包生意特别好，但一直

只有夫妻两个人做，现做现卖，所以往

往得等，才能美美地就着馄饨吃上一

顿。这对夫妻在此开了三四十年，所以

不管是哪里人，人们只记得马家路小

笼，当他们是老街的一分子。后来，他

们搬到了新华路宗汉菜市的斜对面，依

然生意好得不得了。

宗汉小吃部，在辛亥烈士马宗汉故

居所在地朝盛的路口北首，这是一家开

了很多年的点心店。说是小吃部，也没

什么花式小吃，只是烧面、牛肉面、大排

面之类。可能这是特殊年月里乡里唯

一的一家饭店。我外公很年轻就在宗

汉乡里当干部，后来管小吃部，到我记

事，他已经什么都不是了，据说是被精

简掉的。因着这层缘由，我们的两个阿

姨先后被照顾进了农机厂。随着改革

开放，个体经济被鼓励，赚钱快，阿姨们

和我的父母，都到浒山汽车站边开起了

点心店、饭店、夜宵摊，这显然是受我外

公小吃部那段经历的影响。虽然辛苦，

却是他们的第一桶金。

终于要写到豆浆了，豆浆摊开在朝

盛路口的南首，小吃部的对面。他们家

有两间店面，那个时候，马家路已经拓

宽过一次，店面被拆得只剩短短一截，

只放得下两三张桌子。烧豆浆的炉子，

被支在人行道上，这是被默认的，没人

会来干涉。他们家的炉子好像是特制

的，装豆浆的桶支在这个炉子上，不断

烧，保温，但绝不沸腾。这个火候的控

制，全赖这个炉子，他们烧柴爿，我想有

助于保住豆浆的本味。

那个时候豆浆摊还是以他家的妈

妈为主，她调料、打豆浆。因为长年的

劳累，六十不到，已经差不多都很难站

立，一条腿紧紧靠着桌角，我总是怕她

坚持不住。一看到她，那副面容，那种

外貌，也总是让我想起自己已经过世的

妈妈，她们都太过操劳了。二三十年

前，在我读中学、刚刚参加工作那会，因

为年轻，我喜欢睡懒觉，不到点不起

床。我妈出市买菜，总是带着搪瓷杯，

给我带回来一碗豆浆，外加烧饼油条。

美美吃上一餐，然后去上学、上班，一整

天都是那么美好——那时候，我是我妈

的宝贝吧。

所以豆浆摊妈妈总是记得我妈，有

时候打招呼，也总是会提起我妈来。后

来她大概知道了实情，就不再提起，总

是说“好久没来了”“小孩都这么大了”

之类的。

一开始，豆浆小哥只是打打下手，

收拾桌子，端端豆浆。有时候，态度不

好，甚至会骂食客。这个时候，他妈就

开始骂他，怪他不懂事，把顾客都骂跑

了，小哥往往不服气。有一段时间，大

概因为豆浆妈妈身体不好，把最重要的

岗位，交给了儿子。他也做得头头是

道，打豆浆也一气呵成，只是态度依然

不是很好。比如食客坐在桌子边，等着

他端过去，他就来气了，“我这里都是自

己来端，我哪有那么空，给你拿过去？”

他说的当然是实情，生意实在太好了。

熟人还好，自己端自己吃，吃完走开。

但他们的豆浆声名在外，往往有一些陌

生食客，不知道彼此心照不宣的规矩，

这样就触怒了本来就忙得晕头转向的

豆浆小哥。其实据我观察，十多年下

来，他已经磨圆了很多很多，只是有时

候依然本性难移。

豆浆摊的存在，也让这条老街的早

上，显得特别热闹，甚至成了马家路上

的一种特色。他家只做豆浆，隔壁就做

起焦饼、油条，与之配套。留着八字胡

的一个很敦厚的男人，做起焦饼来，也

是很灵巧的。揉面、往炉子里贴饼，观

察，然后拿一个铁钳钳出来，搁在面板

上。整套动作，简直行云流水。人们到

此地来吃早餐，往往是先来他这里排队

拿焦饼油条，然后再到豆浆摊上。

如果想要在豆浆里冲点羊肉，那么

马路对面就有一个大伯专卖羊肉。人

们称上五块、十块钱的羊肉，请他切成

碎末，拿到对面豆浆摊。滚烫的豆浆，

往碗底的羊肉末子一冲。羊肉富含的

油脂被逼出，让整碗豆浆也变得丰

腴。这简直是整条马家路的灵魂所

在，简直是人间最美味的早点。他家

的豆浆本来就做得厚实，有那种绵厚

的质感，绝不清汤寡水。而羊肉与豆

浆又融合得天衣无缝，虽然要多花上

几块钱，但这样的美味，是这几块钱可

以衡量的吗？

阿城说，思乡是味蕾的缘故。对于

没有离开的人们，有这样的吃食，就像

是妈妈做的菜一样，一直陪伴着我们，

这也是一件幸福的事。马家路豆浆开

了有一百年了吧？我没有做过调查，不

敢乱猜。但他家现在的店堂里，镜框里

装着两张上世纪五十年代的工商登记

执照，是全县前几号的。豆浆摊陪伴马

家路一代又一代的人。

住在附近的我，也乐于请朋友们品

尝这样的美食。老街还存在的时候，文

友们想来老街看看，我就说你一定要来

得早啊，从这碗豆浆开始，一下就融入

了当地的生活。然后再去看看马宗汉

的故居，逛逛那些古早的店，说不定会

有什么惊喜的发现。甚至有朋友来过

慈溪，吃过这碗豆浆，就一直念念不忘，

仿佛豆浆，成了他对慈溪的唯一念想。

其实在拆迁前，老街上都开出了咖

啡馆，人们愿意在老街上，悠闲地坐坐

看看、聊聊天。我们作为当地人，出于

一种本能的留恋，也发出了抢救、保护

的呼声，甚至在我编辑的《慈溪文化》上

策划了一个专辑——“记得住乡愁”，可

最终，这些都是徒劳，那个专辑仿佛也

成了一种历史文献。如今，连马家路这

个路名都没有保留，成了西二环北路。

整条老街，连着一种生活的式样，全都

烟消云散了。

不过还好，我们还有这一碗豆浆可

吃，但愿它能一直开下去。

蒲公英（版画）吴 凡

——纪念吴凡先生百岁诞辰
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